



L'Univers a été créé il y a 14 milliards d'années et la Terre 4 milliards d'années.

D'où vient l'espèce humaine ? Longtemps, ce sont les religions qui ont inventé des réponses. Mais au XIX<sup>ème</sup> siècle, Darwin découvre l'évolution des espèces et notre cousinage avec les grands singes.

- En 1974, on découvre Lucy en Éthiopie, un australopithèque de 3 millions d'années !
- En 2001, on découvre Toumaï, vieux de 7 millions d'années.

Il y a 400.000 ans, il domestique le feu.

Il y a 200.000 ans, apparaît homo sapiens, l'humain actuel.

Il y a 40.000 ans, toutes les autres espèces humaines ont disparu. Homo sapiens se déplace, chasse, pêche, cueille. Il invente le harpon, l'aiguille, la meule, l'enclume, l'arc, le filet de pêche, la céramique...

Vers – 10.000, homo sapiens invente l'agriculture et l'élevage en domestiquant des espèces sauvages.

Vers – 3.000 ans, l'humain invente la ville et l'écriture au Moyen-Orient, en Égypte, en Chine, au Mexique et au Pérou.

En conclusion, qu'est-ce qu'un humain ?

Un grand singe, qui a un gros cerveau, le langage, la bipédie, des outils. Homo sapiens invente et s'adapte. Voilà pourquoi nous appelons notre espèce « Homo sapiens » (l'Homme sage).

